
本科生新生代表吴闻道 

在数学科学学院 2021 年开学典礼上的发言 

 

尊敬的各位老师、亲爱的同学们： 

大家下午好！ 

我是北京大学数学科学学院 2021 级本科新生吴闻道，非常荣幸

能在这里代表新生发言。 

我与北大结缘甚早。2012 年我随长辈来北大参加校庆活动，燕园

绿树成荫、春和景明，学生穿梭校园、步履匆匆，社团精彩纷呈、遍

历大千。我稚嫩的心灵便被这园子里那股浓郁的学术气息所统摄，向

往之心油然而生。在随后多年的求学旅程中，我结识了越来越多的北

大人，其中有我的老师、亲友，他们学识渊博、开放包容，平日里在

各自的岗位上实干奋进、默默奉献，在应对疫情等关键时刻勇挑重担、

舍生忘死。他们的精神气质吸引着我，引领我前行成长。可以说，自

年少时起北大就成了我的精神故乡，过去近 10 年的求学旅途对我来

说更像游子的归途，我一心想要回到这里成为一名燕园学子，从未想

象过去往其它地方。也正是在向往燕园的求学长路上，我与数学这一

如神明般美妙的存在结识并深陷其中，最终无法自拔。 

当然，我与数学的故事也一如诸君的一样，在美好中不乏波折。

起初，我只是把多学一些数学当作兴趣，把多拿一些竞赛奖项作为自

己能力的证明。或许是命运眷顾，高一时我参与了国赛。但高二时，

我未能获得理想的竞赛成绩，一时心灰意冷放弃了数学，而这一决定



却让我在之后的几百个日夜里反复地后悔、遗憾。在体验过数学的美

妙、精微后，有谁还能忍受校内教学的繁复、单调呢？看着身边那些

坚持下来的同学一步步向愈发高深的数学迈进，一点点揭开那最纯粹

的真理面纱，而我只能对着课内那知识的一隅枯坐，怎能不痛心遗

憾？ 

幸运的是，命运给了我第二次选择的机会。在经受了高考的磨砺

后，我要在燕园和清华园之间抉择，也要在各有特色和魅力的院系专

业中做出选择。面对其它学院各自的优势，我不能说我没有动过心，

但这时我便想，为这些放弃数学真的值得吗？为了任何事任何物放弃

这最纯粹的美好我想都是不值的。我已经告别了她太久，而这一次，

我不会再让自己遗憾。 

于是就这样，我与来自五湖四海并同样热爱数学的诸君汇聚于

此，怀揣着对真理的渴望，梦想着能有朝一日为人类的智慧添砖加瓦。

我们虽稚嫩，却一如百年来的每个北大人一样，对这一塔湖图、对这

个世界充满了激情；我们虽无知，却愿点燃青春的火焰照亮知识的荒

原；我们虽年幼，却因热爱已然愿为人类认知领域的开疆拓土奉献终

身。身为数院人，我们担负着拓荒牛的使命，在知识的边疆耕耘。当

然，作为本科新生，四年过后我们尚且不能穷尽一个方向一窥人类数

学王国的边界，但我坚信，只要我们不停下前进的脚步，道路便将一

直延伸，直抵我们将奋斗终身的地方。那里，虽然我们现在只能隔着

重重云雾看到一脉与天相连的隐隐青褐色，但我相信，那里一定风光

旖旎、景色绝美。 

1919 年，蔡元培先生说到：“大学宗旨，凡治哲学文学应用科学



者，都要从纯粹科学入手，治纯粹科学者，都要从数学入手，所以各

系秩序，列数学系为第一系。”数学水平的高低可谓决定了其它一切

学科的上限，之于人类、之于祖国我们重任在肩。如今祖国在许多技

术上被扼住咽喉，我们数学人虽不是这些技术的直接研究者，但我们

却在为十几年甚至几十年后的技术奠基，提前为祖国未来的发展铺就

平坦的道路。因此，我们任重而道远。 

每一代青年都有自己的际遇和机缘，百年前五四运动中的北大人

为救亡图存奔走呼号，四十年前的北大学子在燕园喊出“团结起来，

振兴中华”的响亮口号，而今对世界百年未有之大变局，我们这代人

正是要继往圣之衣钵，薪火相传、赓续奋斗，助力中华民族伟大复兴，

心怀“国之大者”，不负时代、不辱使命，以青春之我创造青春之国

家、青春之民族！ 

希望我们能保护好我们对数学的热爱，在接下来的四年里敢爱、

敢为、敢担当，与燕园与数学一起成长，度过有趣而充实的本科生活！ 

谢谢大家！ 


